



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES



DÓLAR EURO LIBRA







20.49 | 21.57 | 25.93

FUENTE: BANCO DE MÉXICO

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

15 DE NOVIEMBRE DE 2024

LÍDERES PARTICIPAN EN CUMBRE DEL APEC



Fuente: Difusión

14/11/2024 - La cumbre del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), que reúne a los líderes de la región, incluidos Xi Jinping y Joe Biden, se celebra en Lima, Perú. La agenda se enfoca en temas como el comercio, la digitalización y la sostenibilidad. En este marco, el presidente chino y su homóloga peruana, Dina Boluarte, inauguraron el megapuerto de Chancay, un proyecto estratégico para el intercambio entre América Latina y Asia, que ha generado protestas locales por sus posibles impactos sociales y ambientales. Además, se prevé que los mandatarios Xi y Biden se entrevisten para discutir una variedad de asuntos como la comunicación militar, la cooperación en la lucha contra el narcotráfico, la estabilidad en el estrecho de Taiwán, las acciones marítimas del gigante asiático y cuestiones relacionadas con los derechos humanos. Biden también se reunirá con la presidenta Boluarte y asistirá a una sesión trilateral con el nuevo primer ministro de Japón, Shigeru Ishiba, y el presidente surcoreano, Yoon Suk-yeol.

France 24 Europa Press EFE







MÉXICO PRESENTARÁ UN PLAN PARA PROTEGER EL MAÍZ BLANCO NO TRANSGÉNICO

14/11/2024 - La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, anunció que su gobierno presentará un plan para proteger el maíz blanco no transgénico del país, con el objetivo de preservar la biodiversidad y la salud. México es autosuficiente en maíz blanco para tortillas, pero importa el grano amarillo genéticamente modificado de Estados Unidos para alimentar ganado. La jefa del Ejecutivo destacó la importancia de resguardar la calidad de las semillas locales y mencionó una propuesta enviada por su predecesor, Andrés Manuel López Obrador, para proteger las variedades nativas de maíz y que esperaba que esto se discutiera en la Cámara de Diputados en los próximos días. Para el 29 de noviembre, se anticipa que un panel de solución de controversias del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) emita un fallo sobre las restricciones a la importación de maíz transgénico mexicano.

Reuters

AMÉRICA DEL NORTE

TRUMP DESIGNA A ROBERT F. KENNEDY JR. COMO SECRETARIO DEL DEPARTAMENTO DE SALUD Y SERVICIOS **HUMANOS**

14/11/2024 - El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, designó a Robert F. Kennedy Jr. como secretario del Departamento de Salud y Servicios Humanos, a pesar de su postura antivacunas y de difundir desinformación sobre el origen del sida. Trump criticó el impacto de las farmacéuticas y la industria alimentaria en la salud pública, y señaló que Kennedy buscará proteger a los ciudadanos estadounidenses de químicos y aditivos dañinos. Anteriormente, Kennedy calificó a las vacunas como "crímenes contra la humanidad" y prometió eliminar el flúor del agua potable. Se espera que su confirmación enfrente resistencia en el Senado, principalmente de los demócratas.

Europa Press

ARRANCA LA REUNIÓN DE CANCILLERES EN LA XXIX CUMBRE IBEROAMERICANA

14/11/2024 - La ministra de Relaciones Exteriores de Ecuador, Gabriela Sommerfeld, inauguró la reunión de cancilleres de la XXIX Cumbre Iberoamericana de jefes de Estado y de Gobierno, en la ciudad de Cuenca. Participaron diecinueve delegaciones de los veintidós países iberoamericanos. La funcionaria afirmó que el encuentro busca reafirmar los compromisos de la comunidad iberoamericana para la construcción de un futuro "más justo y prometedor", además de avanzar en la implementación de la Carta Iberoamericana de Principios y Derechos en Entornos Digitales. Además, se prevé la creación de directrices para la lucha contra el crimen







organizado transnacional, la crisis climática, la migración y el acceso a tecnologías resilientes, entre otros temas. Las delegaciones esperan concluir la reunión con la firma de una declaración que abogue por una mayor integración de la educación de calidad y el fomento del empleo.

EFE

LÍDERES AFINES A EVO MORALES SON DETENIDOS

14/11/2024 - La Policía de Bolivia detuvo a varios dirigentes afines al expresidente Evo Morales. Estos líderes fueron acusados de terrorismo por organizar los bloqueos de tráfico que paralizaron el país durante casi un mes. Asimismo, la Policía registró la vivienda del exministro de la Presidencia, Juan Ramón Quintana. Humberto Claros y Ramiro Cucho, quienes lideraron los bloqueos en el departamento de Cochabamba, están detenidos. Los cargos en su contra también incluyen "alzamiento armado, así como secuestro y tenencia ilícita de armas". En respuesta, Morales denunció las detenciones como "ilegales y arbitrarias". En tanto, el Tribunal Constitucional de Bolivia emitió una sentencia en la que desautoriza a Evo Morales como líder del gubernamental Movimiento Al Socialismo (MAS) y reconoce a Grover García como presidente de la formación.

Europa Press; (1)

LA POLICÍA DE BRASIL CONSIDERA QUE EL ATENTADO EVIDENCIA LA ACTIVIDAD DE "GRUPOS EXTREMISTAS"

14/11/2024 - La Policía Federal de Brasil considera que el reciente intento de atentado frente al Tribunal Supremo en Brasilia evidencia la actividad de "grupos extremistas", aunque el atacante, Francisco Wanderley Luiz, habría actuado solo. Andrei Rodrigues, director de la Policía Federal, señaló que el incidente no es aislado. Rodrigues ordenó una investigación por posible terrorismo y adelantó que se explorará la posible conexión de Luiz con los ataques de enero de 2023, cuando seguidores del expresidente, Jair Bolsonaro, irrumpieron en las sedes gubernamentales. En la casa del atacante se hallaron artefactos explosivos y mensajes relacionados con ese suceso. El presidente del Tribunal Supremo, Luiz Roberto Barroso, designó al juez Alexandre de Moraes como relator del caso. El magistrado señaló que estos actos se han intensificado debido al "odio" hacia las instituciones.

Europa Press

EUROPA

PARLAMENTO EUROPEO ADOPTA UNA NUEVA RESOLUCIÓN CONTRA RUSIA

14/11/2024 - El Parlamento Europeo adoptó una nueva resolución en contra de Rusia para perseguir los posibles canales alternativos de Moscú para seguir exportando energía, ya que estas vías perjudican la efectividad de las sanciones. Además, exige la revisión de la cooperación con terceros países que colaboran con Moscú para evadir las medidas impositivas. Por su parte, la Comisión Europea aprobó el segundo pago regular de 4325 millones de dólares, del total de 52,000, que la Unión Europea abonará a Ucrania en subvenciones y préstamos como parte del Plan Ucrania. Adicionalmente, el embajador de Rusia ante las Naciones Unidas en Ginebra, Gennady Gatilov, informó que su país está abierto a negociar el fin de la guerra en Ucrania si así lo inicia el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, añadiendo que cualquier diálogo debe basarse en los "avances de Rusia sobre el terreno".







Reuters Europa Press; (1)

FRANCIA BUSCA BLOQUEAR ACUERDO UE-MERCOSUR

14/11/2024 - El ministro de Economía de Francia, Antoine Armand, afirmó que el gobierno empleará "todos los medios institucionales" para bloquear el acuerdo comercial entre la Unión Europea y el Mercosur. Francia considera que la falta de compromisos ambientales de los países sudamericanos y la entrada de productos agrícolas de la región afectarían negativamente a los agricultores europeos. Trabajadores del campo galos protestaron en diversas partes por el riesgo de competencia desleal que, según ellos, amenazaría sus ingresos. El acuerdo permanece sin ratificar desde que se acordaron sus términos en 2019. Aunque la Comisión Europea continúa promoviendo el instrumento, el primer ministro francés, Michel Barnier, lo calificó como "inaceptable" para Francia.

France 24 Deutsche Welle Le Monde

UE APOYA LA COMPRA CONJUNTA DE ARMAS EN VARIOS ESTADOS DEL BLOOUE

14/11/2024 - La Comisión Europea destinará 63 millones de dólares a la compra de misiles Mistral en España, como parte de la primera ronda de proyectos financiados por la Unión Europea (UE) para apoyar la adquisición común de productos de defensa críticos. Junto a España, también se beneficiarán del "proyecto Mistral" Bélgica, Chipre, Dinamarca, Eslovenia, Estonia, Francia, Hungría y Rumania. En esta primera ronda de financiación, la UE destinará un total de 316 millones de dólares para la compra de misiles IRIS-T SLM, vehículos blindados o munición. Lo que sigue es la preparación del acuerdo de subvención, lo que requiere una coordinación detallada entre la Comisión y los consorcios de autoridades públicas de los Estados miembros.

Europa Press

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

LA OFENSIVA ISRAELÍ EN LÍBANO CONTINÚA, AUNQUE HAY AVANCES PARA UN ALTO AL FUEGO

14/11/2024 - Este jueves Israel continuó sus ataques contra Hezbolá, en Líbano, cerca de Beirut. En ese marco, fuentes informaron que Estados Unidos entregó un borrador de propuesta de tregua al presidente del Parlamento libanés. El ministro de Energía israelí, Eli Cohen, afirmó que las perspectivas de un alto al fuego son las más prometedoras desde que comenzó el conflicto. En tanto, un funcionario libanés ha expresado la disposición del grupo a retirar sus fuerzas de la frontera en caso de que se concrete un acuerdo. Un informe del Banco Mundial ha estimado las pérdidas económicas por este conflicto en Líbano en 8,500 millones de dólares. Por otro lado, el alto representante de Política Exterior de la Unión Europea, Josep Borrell, solicitará la suspensión del diálogo con Israel en una reunión de ministros de Exteriores prevista para el 18 de noviembre en Bruselas, en respuesta a las repetidas violaciones de Derechos Humanos en Gaza y Líbano. Varios países expresaron su oposición a la propuesta, entre ellos Italia, Alemania, Países Bajos, Dinamarca, Hungría y la República Checa.







Reuters Deutsche Welle Europa Press

MALASIA PRESENTA NOTA DE PROTESTA A FILIPINAS POR NUEVA LEGISLACIÓN MARÍTIMA

14/11/2024 - Malasia envió una nota de protesta a Filipinas por sus nuevas leyes marítimas, en específico por la superposición de reclamos entre ambos países en el mar de China Meridional. La acción de Malasia secunda la queja formulada previamente por China, que también objetó las leyes filipinas. El viceministro de Relaciones Exteriores malasio, Mohamad Alamin, informó que el gobierno determinó que la legislación afecta los reclamos sobre el estado de Sabah, en la isla de Borneo y destacó que su país defenderá los derechos soberanos sobre el territorio. El Ministerio de Relaciones Exteriores de Filipinas no proporcionó comentarios inmediatos sobre el extrañamiento diplomático

Reuters

SRI LANKA CELEBRA ELECCIONES

14/11/2024 - Sri Lanka celebró elecciones generales anticipadas para elegir a 225 legisladores del Parlamento por un período de cinco años. 690 partidos políticos y grupos independientes compitieron en 22 distritos electorales. La participación de los votantes fue de alrededor del 65% al cierre de las urnas, según informó la comisión electoral. El presidente del país, Anura Kumara Dissanayake, fue elegido en septiembre, pero su coalición Poder Popular Nacional (PNP) tenía sólo tres escaños, lo que lo llevó a disolverlo y buscar un nuevo mandato. Los comicios se enmarcan en una crisis económica que azotó al país desde 2022. En esa línea, el presidente respalda políticas para combatir la pobreza, mayores medidas de bienestar y acciones para combatir la corrupción. Según resultados, la coalición de izquierda del mandatario ganó con amplitud.

Reuters BBC

ORGANISMOS INTERNACIONALES

IRÁN REAFIRMA SU COMPROMISO CON UN PROGRAMA NUCLEAR PACÍFICO

14/11/2024 - Durante un encuentro con el director general del Organismo Internacional para la Energía Atómica, Rafael Grossi, el presidente de Irán, Masoud Pezeshkian, declaró que su país "no ha intentado ni intentará desarrollar armamento nuclear", y destacó que se ha desarrollado un programa nuclear dentro de los marcos legales establecidos. Asimismo, reafirmó su disposición para reanudar las conversaciones con el OIEA, con el fin de aclarar las ambigüedades sobre su programa nuclear. Además, recordó que Teherán ha cumplido sus obligaciones según el acuerdo nuclear de 2015 y acusó a Estados Unidos de retirarse unilateralmente del pacto en 2018. Por su parte, el ministro de Exteriores de Irán, Abbas Araghchi, dijo que su país está abierto para reiniciar las negociaciones sobre su desarrollo nuclear, pero excluyó la posibilidad de hacerlo "bajo presión".

Europa Press









Coordinación General

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero Carolina Guadalupe Robles Dávila Javier Amaury Hernández Barrera

Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social) Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social) Dhayana Aracely Mendoza Gómez (Servicio Social) Roberto Daniel Nava Valencia (Servicio Social)

NOVIEMBRE DE 2024





